

“De Petrogrado al socialismo en Cuba, cien años después.”

Editorial “José Martí”, La Habana, 2018.

(Palabras pronunciadas por el Dr. En Ciencia Filosóficas Jesús Pastor García Brigos en la presentación del libro efectuada en la Feria Internacional del Libro, La Habana, 13 de febrero de 2018).

El libro que presentamos debe su existencia a una feliz casualidad y al esfuerzo tenaz de su compilador, que además forma parte del grupo de autores, el Doctor en Ciencias Políticas Daniel Rafuls Pineda, Profesor Titular de la Facultad de Filosofía, Sociología e Historia de la Universidad de la Habana.

La casualidad, nos vincula a una compañera muy querida por todos nosotros, la Doctora en Ciencias Filosóficas Alicia Pino, quien, con su habitual voluntad aglutinadora de esfuerzos, le transmitió a Daniel el interés de la Editorial José Martí en preparar una obra para rendir homenaje al hecho, que indiscutiblemente marca el inicio de una época en el desarrollo de la humanidad.

Con toda seguridad, Alicia habría colaborado en los trabajos de preparación del libro, con sus energías y su brillantez, entregadas siempre con todo amor al esfuerzo por el permanente mejoramiento de nuestra sociedad.

La tenacidad y el poder de convocatoria de Daniel logró que en muy poco tiempo nos pusimos a trabajar para el libro.

Se reunió este grupo de especialistas.

Pudo haber sido mayor, pues afortunadamente contamos con muchos colegas que trabajan los temas que han sido abordados y otros relacionados. Es necesario que nuestros especialistas estén cada vez más presentes en nuestras publicaciones e intercambios académicos para contribuir a nuestra práctica cotidiana de transformaciones, en interacción con todo el proceso de elaboración de estrategias, políticas y la toma e implementación de las decisiones.

Los libros necesarios, cuando salen a la luz pública oportunamente, alcanzan la categoría de importantes, porque con la posibilidad de contribuir con eficacia a la práctica vinculada a las ideas que presentan, adquieren una mayor responsabilidad.

La obra que hoy presentamos es uno de esos libros importantes.

Con el motivo de conmemorar los cien años de las acciones que tuvieron lugar en el Petrogrado de octubre de 1917, el libro no se

dedica a la simple descripción o al análisis que con frecuencia resulta superficial.

No pretende ser una obra acabada, sino una propuesta para continuar insistiendo en dedicar la prioridad necesaria al estudio de la muy corta experiencia de transformaciones socialistas. Los lectores podrán discrepar, y la discrepancia comprometida con la Revolución es necesaria. Pero de lo que sí los autores quisieran estar seguros es de que el libro motivará profundizar en los temas tratados.

Se trata de una obra de casi 400 páginas y justificadamente ambiciosa.

No se presenta el relato de cien años, sino un análisis crítico que busca identificar las “lecciones del futuro” legadas por la ruptura creadora de los acontecimientos fundacionales en la Rusia de 1917, -que comenzó a madurar en febrero de ese año en Petrogrado, algo que no se analiza lo suficiente - por todo lo que ese “asalto al cielo” *construyó* para el mundo durante setenta años:

una ruptura que generó nuevas cualidades hasta entonces solamente adelantadas como necesarias, que incluso después de los reveses que abrieron los espacios a la reversión

contrarrevolucionaria, además de mantenerse viva en el país que la engendró, continúa siendo fuente de enseñanzas con las alertas que debemos ser capaces de identificar.

Otro no menos audaz asalto ocurrió muy lejos de Petrogrado y en condiciones diferentes, en un país subdesarrollado, peculiar neocolonia de la potencia imperialista más poderosa de los tiempos modernos, ha sido decisivo en la necesaria continuidad de la obra iniciada en la Rusia de los zares y al mismo tiempo que necesita de las enseñanzas de los que iniciaron el “viaje a lo ignoto” que es la transformación socialista, es también fuente de enseñanzas que parten desde los pasos precursores en una historia de más de cien años de lucha.

Hoy más que nunca es importante comprender que las actuales transformaciones en Cuba son resultado de una articulación esencialmente creadora de lo mejor de nuestras tradiciones con las más avanzadas ideas de progreso y que la construcción socialista cubana nunca en esencia ha sido, ni deberá ser nunca, “calco ni copia” de otras experiencias por muy avanzadas que sean en sus contextos.

El mejor homenaje al octubre ruso en su centenario, es consolidar la transformación socialista en la Cuba del siglo XXI, y una forma de contribuir desde nuestra posición de investigadores sociales a esta necesaria consolidación, que hoy se expresa en lo que hemos denominado proceso de actualización, es profundizar en los análisis de las experiencias de otros contextos, “aprender por cabeza ajena” identificando lo que compartimos con los procesos que tuvieron lugar en la Rusia soviética, en la URSS y en Europa Centro Oriental, al mismo tiempo que teniendo muy en cuenta las especificidades de cada caso, porque se trata de realidades que no pueden ser ignoradas ni asumidas a la ligera, tampoco tergiversadas o limitada la información y los análisis críticos, como de hecho lo han sido en su momento, por aproximaciones ideologizantes en el peor de los contenidos de este concepto.

El libro recoge nueve trabajos.

Los dos primeros trabajos, “*Los inicios de la transición al socialismo en Rusia. El papel de las alianzas políticas*”, y “*Lenin: acerca del tránsito al socialismo en los países no industrializados*” son de la autoría del Doctor en Ciencias Políticas, Profesor Titular de la

Universidad de la Habana, investigador con un importante aval no solo académico y docente, sino por su labor como Diputado a nuestra Asamblea Nacional y Delegado de Circunscripción.

Le sigue *“La Revolución Socialista de Octubre. Esbozo sobre las polémicas marxistas en el siglo XX en la Rusia soviética”*, del Doctor en Ciencias Históricas, Investigador Auxiliar del Instituto de Filosofía, Cuba y en otros contextos, y una obra que ha trascendido la academia brindando su aporte a movimientos revolucionarios en Nuestra América, en específico al Frente Farabundo Martí de Liberación Nacional de El Salvador y a la hermana República Bolivariana de Venezuela.

A continuación el lector encontrará un grupo de cuatro trabajos de importantes profesores titulares de la Facultad de Filosofía, Sociología e Historia de la Universidad de la Habana, todos ellos con una importante lista de publicaciones en sus *curricula*:

- *“Las reformas en la revolución socialista: Lenin en la década de los veinte”*, de la Doctora en Ciencias Filosóficas, Dolores Vilá Blanco, y *“Rusia, 1920- 1921: los sindicatos a debate. Se discute algo más”*, de la Doctora en Ciencias Filosóficas Natasha Gómez,

dos colegas que presentan también otros libros de su autoría en la presente feria;

- *“Liderazgo político y marxismo ¿vs. Religión?. Desafíos revolucionarios en el ámbito ruso y soviético previo y posterior a la Revolución de Otoño de 1917”*, de los Doctores en Ciencias Filosóficas Vivian Margarita Sabater Palenzuela y Maximiliano Francisco Trujillo Lemes, reconocidos especialistas en los temas de religión y política;
- *“El derrumbe soviético y sus dilemas en Asia Central”*, del Doctor en Ciencias Históricas, Oscar Julian Villar Barroso, especialista en esta importante región del planeta por sus estudios académicos y los vínculos directos con importantes actores de los procesos allí acontecidos en la era soviética y posterior al desmembramiento de la URSS.

Cierra este volumen con dos trabajos que en algo más de doscientas páginas recogen en apretada síntesis, parte de los resultados del equipo de investigadores coordinado por el Instituto de Filosofía del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, de la autoría de Jesús Pastor García Brigos y Rafael Alhama Belamaric, ambos

investigadores del Instituto de Filosofía, y Daniel Rafuls Pineda, de la Universidad de la Habana: “*URSS- campo socialista Europeo: crisis- perestroika- derrumbe*”, y “*Cuba: revolución y socialismo*”. En este instituto, continuando las investigaciones acerca de la transformación socialista en la sociedad cubana, además de los estudios acerca de las experiencias en Rusia- URSS – Rusia, y los países del campo socialista Este Europeo, se llevan a cabo estudios prospectivo acerca de las transformaciones en curso actualmente en Cuba.

Como se puede apreciar de esta presentación de los títulos compilados, la obra no es en su mayor parte resultado de un trabajo en equipo, lo cual, aunque pudiera parecer paradójico, muestra precisamente una de las virtudes de la obra que ponemos a consideración del lector:

la profesionalidad de los autores, unida por el hilo conductor de los intereses compartidos en el compromiso de contribuir al proceso de transformaciones en curso en nuestra sociedad desde 1959, y especialmente al complejo proceso que enfrentamos luego de la crisis del que denominamos Periodo Especial, ha hecho que dirijan su atención en todos los casos al

análisis de temas que la vida confirma como esenciales para los procesos de transformación comunista, y hoy resultan decisivos para nuestra Revolución.

Los autores desoyen los cantos de las Caribdis y Escila de la apologética o el criticismo burdo, que hoy incluso se pretende presentar oculto tras una malintencionada o ignorante interpretación del llamado de Fidel a “cambiar todo que debe ser cambiado”; y en Cuba después de sesenta años de revolución creo que muy pocos merecerían la indulgencia de ser tratados como ignorantes.

Al mismo tiempo, esta feliz coincidencia la veo como un importante llamado para todos los que tenemos la posibilidad y la responsabilidad de dedicarnos al estudio comprometido de nuestro proceso de transformación socialista:

es imprescindible continuar reforzando la interacción entre nosotros. Más allá de que es muy necesario que continuemos trabajando con la dedicación y el rigor que demanda el momento, que se publiquen y divulguen los resultados de nuestros estudios, que celebremos encuentros para intercambiar con rigor sobre lo

que hacemos y está ocurriendo en nuestra sociedad y en el mundo, es imprescindible que nos articulemos mejor desde el momento de concebir, diseñar y llevar a cabo las investigaciones, con lo cual nuestros resultados ganarán finalmente en eficacia para que seamos efectivos sujetos de los cambios imprescindibles, que necesitan en primer lugar de un pensamiento diferente para guiarlos.....pero no de “cualquier pensamiento diferente”.

El libro, desde la primera página a la última, presenta un importante contrapunteo entre teorización y las prácticas cotidianas, pasadas y actuales.

Pone sobre el tapete cuestiones vitales, que muchas veces pasamos por alto en las reflexiones a la hora de actuar, por asumirlas como temas ya resueltos o carentes de significación para la solución de las constantes urgencias que enfrentamos. Cuestiones tales como la propia visión del “socialismo” y su relación con el comunismo, concebirlos y llevarlos a la práctica consecuentemente como un proceso, dialécticamente contradictorio, no como modelos a “implantar”; la necesaria dialéctica entre reforma y revolución, la importancia de la gestación, concepción e implementación de las necesarias reformas

como parte del proceso de emanciparnos por nosotros mismos”; las concepciones y prácticas necesarias en relación con la Democracia, el Estado, las relaciones de dirección, la propiedad, por solo citar algunas de las trabajadas en el libro con la rica diversidad aportada por los autores, que acertadamente se ocupan de resaltar las “tareas pendientes” que aún tenemos en este sentido, como es la elaboración de una nueva economía política, *“desde el punto de vista del trabajo”*, demanda de Marx que consecuentemente debemos extender a nuestras concepciones en general para poder contar con la necesaria “guía para la acción” en la transformación comunista, imposible de conducir exitosamente contando con las “armas melladas”, no solo del capitalismo, sino también en nuestras propias prácticas.

Con profesionalidad los autores proyectan a la cotidianeidad importantes reflexiones teóricas generales, que como acertadamente subrayan, no serían posible si se propusieran simplemente una “historia de las ideas”.

Las urgencias de nuestros procesos siempre asediados, frecuentemente soslayan el importante principio de que “no hay nada más práctico que una buena teoría”, lo que al final propicia errores estratégicos.

Los autores nos proponen profundizar en lo concerniente al papel de las organizaciones, el papel dirigente del Partido, la forma de organización del Estado *como institución* en una sociedad que lleva a cabo la transformación socialista y del Estado *como organización sistémica de la totalidad social*, en sus expresiones histórico concretas de Rusia y Cuba, y el tratamiento de un tema tan sensible como el de las concepciones religiosas para el desarrollo de la política de nuevo tipo que necesita un proceso emancipatorio verdaderamente humano como es la revolución comunista.

Durante los primeros años de la experiencia en la Rusia soviética, los trabajadores tuvieron en los sindicatos un espacio, cuya importancia se mantiene en otras condiciones y en un contexto enriquecido por la existencia de otras organizaciones para el proceso cubano, que es decisivo para la consolidación de las nuevas relaciones sociales, para la materialización de las imprescindibles expresiones necesariamente diversas de lo que en su momento Marx, Engels y Lenin buscaron conceptualizar como Dictadura Revolucionaria del proletariado y vergonzantemente ha ido desapareciendo del lenguaje tanto académico como del discurso político cotidiano. No podía escapar de su atención

el análisis del tema de la “burocracia”, -o lo que sería más preciso, el *burocratismo*, como expresión concreta de las relaciones entre dirigentes y dirigidos, de la resolución de la contradicción permanente entre centralismo y democratismo, que deben adquirir una nueva naturaleza en un proceso de transformación socialista. Especial atención merece el tratamiento que recibe en el libro lo concerniente a las consecuencias del derrumbe del socialismo en la URSS, no solo en cuanto a los efectos en general sobre la sociedad que allí se había conformado, sino específicamente para un área geopolítica de extrema importancia estratégica en el momento actual como es el Asia Central. Un valor esencial de la obra es que, sin descuidar el tratamiento específico de lo que indica cada uno de los títulos, en todos los casos en mayor o menor medida está presente la proyección para el caso de la sociedad cubana.

Los autores no brindan recetas, mucho menos presentan como tales citas de Lenin y otros destacados actores de los procesos estudiados vinculadas a lo que en su momento propusieron para avanzar en sus condiciones. Los lectores encontrarán numerosas citas y referencias importantes, de aquellos pioneros de la transformación comunista en

la práctica, debidamente conceptualizadas y reflejando las polémicas que existieron en relación con ellas, algunas de las cuales no han recibido toda la atención debida, por los problemas de traducción y la tardía publicación no siempre justificada de importantes obras que han conducido a enfoques descontextualizados y finalmente reduccionistas. Y nos presentan importantes citas de investigadores contemporáneos, consecuentes marxistas, que vivieron, lucharon desde el interior de esos procesos, nunca han abandonado la defensa del ideal comunista y son cuando menos poco conocidos en nuestro medio.

Quisiéramos destacar en este sentido, que en la Rusia actual se mantienen vivas las ideas del socialismo, continúan las polémicas y resultan significativos hechos tales como la reciente creación del Departamento de Estudios de Marxismo Leninismo en la Universidad Lomonósov de Moscú, y la experiencia que hemos vivido en nuestros contactos con instituciones académicas, cuando al proponernos temas a trabajar de conjunto nos han planteado como el primeros de sus intereses las cuestiones relativas a la teoría e historia del socialismo, y contribuir al perfeccionamiento de nuestro proceso de

perfeccionamiento, enfrentando los retos que pudieran llevarnos a repetir sus errores.

Cuando el lector llegue a la parte que se concentra en Cuba encontrarán referencias muy importantes a la obra de revolucionarios como Mella, Rubén, Guiteras, de Fidel, Raúl, el Che y dirigentes de nuestra revolución que pocas veces revisamos como Osvaldo Dorticós y de importantes investigadores como los destacados economistas con los que hemos compartido el día a día, los doctores Alfredo González, José Luis Rodríguez y Ernesto Molina. Pero en ningún caso constituyen apelaciones al criterio de autoridad, sino todo lo contrario, pretenden motivar al lector a volver nuevamente sobre esas ideas, profundizar en sus obras, y sacar cada uno sus propias conclusiones.

No podemos extendernos en esta presentación todo lo que merece la obra que hoy ve la luz pública. Además de que tenemos que intentar cumplir con los necesarios límites entre motivar al lector y no dejarnos llevar por el impulso justificado en la calidad de la obra de perjudicarlo positivamente acerca del texto.

Solamente una puntualización final que a nuestro juicio resalta los valores de esta obra:

Estamos inmersos en un profundo proceso de cambios en nuestra sociedad, dentro del “viaje a lo ignoto” que, como ha señalado el General de Ejército Raúl Castro, es la construcción socialista.

De aquí la importancia de **conceptualizar** con claridad *a partir* del conocimiento acumulado en la práctica revolucionaria, *y para esa práctica*, esencialmente transformadora de la realidad.

Para la transformación socialista los conceptos tienen que ser expresiones bien definidas que *concentren una aproximación a la esencia de la realidad objetiva de la cual se parte en la transformación, inseparable de la huella de su historia precedente, a la vez que de la visión acerca de la nueva naturaleza que tenemos que consolidar.*

Tienen que tomar críticamente de lo acumulado en la práctica, pero no pueden ser solo una construcción a partir del pasado.

Elaborar conceptos solamente a partir del pasado, incluso del modo más “rigurosamente científico” que se pueda implementar, implica concebir una realidad estática, ajena a toda acción consciente de los individuos, a la necesaria actitud para enfrentar con una visión

creadora del futuro, la diversidad de alternativas que las cambiantes circunstancias internas y externas al proceso, puedan generar.

Y no es conceptualizar por el afán de erudición academicista.

Sin conceptos adecuados no podemos hacer buenos diagnósticos, y mucho menos los análisis para elaborar las necesarias estrategias, explorar los caminos posibles, planificar, y diseñar las políticas y acciones en las complejas y cambiantes condiciones de la realidad, para avanzar con la visión de futuro que nos planteamos y nos comprometemos.

Como hace más de diez años Raúl acertadamente alertó, no podemos olvidarnos de “... *que una equivocación conceptual nos conduce a equivocaciones en la vida*”.¹

Necesitamos conceptos para elaborar los imprescindibles *referentes* como “guías para la acción” en todas las esferas de la vida social, y en particular un *referente* de la nueva sociedad como totalidad. No como esquemas o modelos predeterminados. Tal enfoque es dañino en cualquiera que sea la actividad humana, cuya esencia fue

¹ "La crítica no es opción, es necesidad", María Julia Mayoral, Granma, 3 de noviembre de 1999.

magistralmente distinguida por Federico Engels al comparar la superioridad del “*peor de los arquitectos*” con las abejas.

Por último solamente agradecer a la Editorial José Martí, a las compañeras y compañeros que estuvieron directamente vinculados a la publicación de este libro, agradecer a Rafuls y agradecerlos a todos los que dedicamos horas de esfuerzo para preparar los textos que se publican, esfuerzos que siempre va más allá de la labor directa de los autores e incluye a las familias que siempre son los héroes anónimos de nuestras modestas contribuciones.

Y, por supuesto, agradecer la presencia y la atención de todos ustedes, a la espera de sus comentarios cuando lean la obra y, si el tiempo lo permite, con la total disposición de todos los autores aquí presentes a responder hoy a sus preguntas, siempre buscando integrarnos cada vez más en la compleja obra de la transformación socialista en la Cuba de hoy, convencidos de que la victoria es indispensable para continuar existiendo como nación independiente y cumplir con lo que nos corresponde en lograr el equilibrio del mundo capaz de salvar la humanidad.

